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春节过去好些天了，家住涠洲岛荔
枝山村委圩仔村的詹昌彬终于可以歇
一歇，春节期间一直在赶订单。“忙得连
搞清洁的时间都没有。”詹昌彬是涠洲
米散制作技艺传承人，从小跟随父辈做
涠洲米散至今已经49年。

涠洲岛逢年过节都喜欢做米散，这
种小吃在北海市区及周边乡镇都很流
行。记者近日上岛采访，在当地人的指
引下来到詹昌彬的作坊，观摩涠洲米散
的制作过程，现场还有一些慕名而来的
外地游客和北海市民。

涠洲米散以糯米、花生为原材料，
制作步骤共有6个工序。当爆炒糯米
和花生时，浓郁的香气充溢整个屋子。
最后用糖浆和糯米、花生和在一起压
平、冷却切块后，脆香的口感一下征服
了现场天南地北的人们，大家边吃边下
单。由于全手工制作，每一道工序都要
按照祖辈相传的技艺要求，詹昌彬说他
一天最多只能做50公斤。

涠洲米散制作技艺历史久远，
2022年入选北海市第六批市级非物质
文化遗产代表性项目名录后，詹昌彬

越来越忙，“订单越来越多。
以前还是一些本地的老熟客
找上门来定做，这几年全国
各地的都有，我的米散最远
去到了美国。”

不仅是涠洲米散，记者采
访了解到，在刚刚过去的春
节，北海鱼丸、地角肉丸、公馆
大小炒、公馆扣肉、合浦腊肠、
瓜皮醋等北海传统美食销售
火爆，这些美食的制作技艺均
已被列入北海市级非物质文
化遗产代表性项目名录。

“春节期间火得不得了，
每桌客人都必点公馆大小炒
和公馆扣肉。”公馆大小炒和
公馆扣肉的传人、某酒楼负责
人杨永操告诉记者，这两道传
统菜肴本地人从小吃到大，列
入非物质文化遗产代表性项
目名录后名声传得更远了。

忙了一个多月的王智敏，
这两天才因为订单减少可以歇一歇。
王智敏是地角肉丸制作技艺的传人。
他去年底就开始接肉丸订单，销量整体
比去年同期增加了10%左右。“往年还
能抽空拍些照片在朋友圈做做宣传，今
年忙得连拍照的时间都没有，忙疯了。”
王智敏说道。

老字号品牌“丰上丰”是远近闻名
的合浦腊肠品牌，其制作工艺在去年初
入选第七批北海市级非物质文化遗产
代表性项目名录。传人莫逢春告诉记
者，今年春节前后，他们的产品线上线
下销售额超过百万元，尤其是线下门店
的销售，返乡过年的、节后离乡带给朋

友的顾客都闻“香”而来。为了应对这
个销售旺季，不得不增加人手，工人是
平时的3倍多。

因寒假、春节到访北海游客的增
长，侨港卷粉、北海虾饼等非遗传统美
食的销售也水涨船高，人气居高不下，
以热气腾腾的烟火气煨热了八方来客。

春节前后外地游客和北海市民纷纷闻“香”而来——

北海非遗传统美食“煨热”八方客
本报全媒体记者 严 丹

游客和北海市民慕名前来观摩涠洲米散制作。严丹 摄

本报讯（全媒体记者 何美 通讯
员 谢思敏）2月17日下午，北海市区
农村信用合作联社召开2025年党风廉
政建设和反腐败工作暨清廉农信建设
推进会、党支部书记抓基层党建工作述
职评议会以及党支部书记落实党风廉
政建设主体责任述职评议会。

会议总结了 2024 年北海市区联
社党风廉政建设和反腐败工作以及清
廉农信建设工作，部署2025年工作任
务，并采取“现场述职+书面述职”的
方式，听取了 3 个党支部书记抓基层
党建工作、履行党风廉政建设主体责
任工作汇报。据悉，北海市区联社以
党旗引领业务发展，2024年持续优化

“涠洲金融灯塔”品牌成效，该品牌入
选全国农村金融机构“金点子”党建
案例。去年，北海市区联社设置党员
先锋岗、组建志愿服务先锋队、乡村
振兴服务队等，组成覆盖涠洲岛 8 个
村委，53 个自然村的金融服务网络，
发放涠洲岛当地 100%的扶贫小额信
贷，助力民生改善。

会议强调，各党支部要切实扛起全
面从严治党主体责任，以更高的标准，
更实的作风，把党建工作各项任务落实
好、推进好。要坚持以党建促进管理，
以党建引领业务，坚决完成2025年各
项任务目标，为北海市区联社高质量发
展提供坚强的保障。

“述评”强党建 “清廉”促发展

本报讯（全媒体记者 黄金敏 实
习生 李健铭）2月19日下午，市委宣
传部、海城区新时代文明实践中心、高
德街道新时代文明实践所联合在高德
文化广场开展“光盘行动我践行，厉行
节约助文明”“反对浪费 崇尚节约”文
明行动，营造浪费可耻、节约光荣的社
会氛围。

活动现场，相关部门通过布置展
板、悬挂横幅、分发宣传单等方式向群
众宣传反对浪费、崇尚节约的文明理
念。志愿者向市民群众宣传讲解了餐
饮浪费问题的严重性以及节约粮食的
重要性，并向大家发放了“反对浪费
崇尚节约”倡议书，倡导大家珍惜粮食，

合理饮食，供餐有度，落实光盘行动，培
养节约习惯，杜绝浪费。

参加活动的市民群众纷纷表示，将
积极响应号召，从自身做起，反对浪费，
做“光盘行动”的践行者。“这个活动很
有意义，让我加深了对‘光盘行动’的认
识，领悟到节约粮食的重要性，并进一
步了解了节约粮食的措施。”市民吴女
士表示，她将把“反对浪费 崇尚节约”
倡议落实到生活中，杜绝浪费。

光盘行动我践行 厉行节约助文明

本报讯 2月17日，武警广西总队
北海支队营区内书香四溢，一场以“爱
读书、读好书、善读书”为主题的阅读活
动正如火如荼地开展，为广大官兵的精
神世界注入源源不断的文化滋养。

活动现场，官兵们齐聚强军书屋，
琳琅满目的书籍摆满书架，涵盖军事理
论、历史文化、文学艺术、科学教育等多
个领域，满足了官兵们不同的阅读喜

好。在阅读分享环节，来自不同岗位的
官兵纷纷走上讲台，分享自己的读书心
得，现场气氛热烈。

此次阅读活动，让文化的墨香在军
营中弥漫，让官兵们在书香的润泽下，
不断坚定理想信念，提升综合素质，以
更加饱满的精神状态和昂扬的斗志，投
身到保家卫国的神圣使命中。

（刘坚）

文化入营润兵心 书香致远强斗志

武警官兵们在强军书屋阅读武警官兵们在强军书屋阅读。。刘坚刘坚 摄摄

近日，在合浦县西场镇五浪江村连片的糖料蔗地
里，农用机械忙碌穿梭，农民配合机械完成开沟、下
种、施肥、盖土等多道工序，整个糖料蔗种植过程快捷
高效。

糖料蔗种植大户谭凯元在西场镇承包了860亩甘
蔗地，并聘请近10名附近村民帮忙种植，目前已经实
现机械化挖沟。在田里干活的农户庄华莲告诉记者，
以前种蔗靠人工挖沟，费时又费力。自从实现机械化
挖沟，时间就节省了一半。“种甘蔗的政策好，政府有补
贴，技术要求低，收益可观，每吨收购价500多元。”农
户黄朝辉也高兴地说，“种完蔗种后可以出去打工，年
底回来砍甘蔗，一点都不耽误。”

近年来，合浦县持续推动耕地保护工作，大力宣传
耕地保护、种蔗补助、甘蔗种植技术等知识，积极引导
群众整治地块种植糖料蔗，扩大种植面积，充分利用农
村土地，帮助群众算好“经济账”，坚定群众发展糖料蔗
种植的信心和决心。

据统计，2024年合浦县糖料蔗种植面积26.92万
亩，2025年度计划种植糖料蔗面积37万亩，其中新种
植面积约10万亩，预计总产量166万吨。

合浦县今年计划种植糖料蔗面积37万亩——

“甜蜜事业”要争春 甘蔗种植正当时
本报全媒体记者 吴白桦 通讯员 廖烈炀

农民正在抢抓农时种植糖料蔗农民正在抢抓农时种植糖料蔗。。陈重德陈重德 摄摄

本报讯 为进一步弘扬中医文化，
关爱职工健康，2月18日，铁山港区总
工会联合铁山港区人大、北海市中医医
院到信义玻璃（广西）有限公司开展“中
医筑健康 义诊进企业”活动。

活动现场，来自北海市中医医院的
10 多名中医专家为职工提供把脉问
诊、针灸推拿、健康咨询等服务。专家
耐心细致地为每一位职工解答健康疑
问，并根据个人体质状况，给出科学合理
的中医养生建议。此外，针对企业职工
常见的颈椎病、腰椎病等问题，专家现场

进行了针灸、推拿等中医特色治疗。
此次义诊活动将健康服务送进企

业，为广大职工送上了贴心的医疗关
怀，不仅得到企业职工广泛好评，也为
企业的和谐发展和中医文化的传承注
入新的动力。这是“人大+工会”服务
项目、关爱职工及传承和弘扬中医传统
文化的具体举措。下一步，铁山港区总
工会将与铁山港区人大协同发展，整合
更多资源，开展形式多样的健康服务活
动，为职工身心健康保驾护航。

（陈诗敏）

中医义诊进企业 健康服务送职工

本报讯（全媒体记者 黄金敏 实
习生 李健铭 周全香）近日，铁山港
区营盘镇能村村开展“推进红白理事
会 弘扬文明新风尚”移风易俗宣传活
动，持续推进移风易俗工作。

此次宣传活动以讲座的形式开
展。讲座上，宣讲员用通俗易懂的语言
向村民详细介绍了红白理事会在引导
村民破除陈规陋习、倡导文明新风方面
的重要作用，以及其在婚丧嫁娶等事宜
中的具体运作方式，进一步加深村民对
红白理事会的了解，让村民深刻认识大
操大办、铺张浪费等陋习的危害以及文
明节俭办酒席的重要性和必要性。

“乡亲们，我们现在的生活越来越
好，可不能让那些陈旧的观念再拖后腿
啦，高额彩礼、大操大办，这不仅给家庭

带来沉重的负担，还影响我们的文明形
象。”活动中，宣讲员倡导村民树立文明
新风，从自身做起，从小事做起，共同营
造文明、节俭、和谐的乡村氛围。

据了解，能村村成立红白理事会以
来，强化对村里“红白喜事”的引导和管
理，引导群众破除陈规陋习，倡导喜事
新办、丧事简办、厚养薄葬、勤俭节约的
文明新风尚。如今的能村村清新之风
正悄然吹拂，高额彩礼、大操大办等陈
规陋习逐渐被摒弃，取而代之的是简约
而不失温馨的婚礼。

推进红白理事会 弘扬文明新风尚

2月17日，广西体育高等专科学校
运动健康职业教育示范性虚拟仿真实
训基地，全国政协委员韦军打开显示
屏，戴上3D眼镜，一个人体运动解剖模
型立体地呈现在眼前。

“了解人体构造，能更好地提升运
动效果，减少运动损伤的发生，守护身
体健康……”当天，韦军正在为该校学
生讲授运动健康知识，并对学校运动健
康学院师资、设备、教学实践及对校外
社会服务情况进行调研。

韦军是广西体育高等专科学校审计
与质量管理处处长，从事运动人体科学专
业教学、科研、服务工作31年。如何更好
促进体育和教育事业高质量发展，推进体

医深度融合？这是他一直关心的事。
担任第十四届全国政协委员以来，

他聚焦“国之大者”，心系“民之关切”，
持续关注广西体育事业发展，扎实开展
履职工作，在充分调研的基础上提交的
5件提案全部得到立案。

2024 年全国两会上，他作为第一
提案人提交的《关于推进体医融合，加
快构建基层全民健身公共服务体系的
提案》，提出要建立和完善体医融合工
作机制，推动运动处方体系建设，促进
专业技术人才培养，被列为全国政协重
点提案，有关意见建议得到国家体育总
局、国家卫生健康委采纳，还获评为全
国政协2024年度好提案。

去年9月9日，全国政协提案委员
会组织包括韦军委员在内的提案者代
表、部分全国政协委员走访国家体育总
局，围绕“加快构建基层全民健身公共
服务体系”重点提案开展协商交流，听
取对做好提案工作的意见建议。

“要当好一名政协委员，就要在履
职过程中严格要求自己。”韦军表示。
一年来，他参加全国政协举办的中共二
十届三中全会精神学习宣讲报告会，开
展全国两会精神学习宣讲，参加全国政
协教科卫体委员会组织的“促进体教深
度融合”民主监督性视察等活动，努力
做到“懂政协、会协商、善议政，守纪律、
讲规矩、重品行”。

2025 年全国两会即将召开，为
更好地履职建言，2 月 18 日，韦军前
往南宁市西乡塘区衡阳南铁社区卫
生服务中心调研，了解体医融合工
作开展情况。“没有全民健康，就没
有全面小康。”今年，韦军将在去年
提交的相关提案的基础上，就如何
进一步完善全民健身公共服务体系
提出意见建议。

为国履职，为民尽责。作为教育界
的委员，韦军还关注职业教育的发展，
针对当前出生人口下降的趋势，对职业
院校办学条件标准的修改提出建议，同
时围绕如何科学布局爱国体育运动建
言献策，“将爱国主义和体育精神的种
子，埋进青少年心中。”

（原载《广西日报》2025年2月20
日第4版）

韦军委员：

聚焦体医融合 助力全民健康
广西云-广西日报记者 张冠年
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本报讯（全媒体记者 李维维）近
日，北海市融媒体中心在智能化转型的
道路上取得了重要突破，正式在融媒体
生产平台接入方正魔方、DeepSeek、百
度文心、Kimi等多款AI大模型。这一
里程碑式的举措，标志着市融媒体中心
将全面利用大模型技术赋能媒体内容生
产的每一个环节，为后续实现AI辅助新
闻写作、智能创意生成等深度应用奠定
坚实基础，全力打造一个集“技术+内
容+服务”于一体的智慧融媒新生态。

目前，接入市融媒体中心内容生产平
台的方正魔方智能创作器已向一线采编人
员全面开放。结合DeepSeek的多模态能
力与方正魔方的结构化处理技术，采编人
员可实现图文、视频、音频的跨模态创作。

借力AI大模型的协同作用，市融
媒中心的媒体内容生产流程在此平台
上将得到重构。其中的“模版创作”功
能，能够迅速帮助记者编辑完善新闻稿
件，涵盖标题制作、综合报道、消息写
作、评论写作等多个方面。针对不同社

交媒体平台的特点，还能进行风格改
写，自动生成适应微信公众号、微博、小
红书等平台的多样化风格文案，进一步
提升内容的传播效果。

采编人员还可以运用“AI 对话”
“AI作图”“AI视频”等模块，实现智能
交互和信息处理，开展采访辅助和资料
搜集，并且能够实现“文—图—视频”的
全链条生成，显著提升新闻的可视化表
现力。在“文档解读”板块，上传文件
后，AI能够针对文件内容进行问题解

答，并以文档、音频、视频等多种格式总
结核心内容、提炼大纲、生成读后感。

未来，市融媒体中心将继续把握主
流媒体系统性改革的方向与路径，积极
探索媒体领域大模型训练的新路径。
通过持续深化数字赋能与媒体融合战
略，构建市融媒体中心智能化内容生产
与分发的全链路生态，推动媒体融合向
更深层次、更个性化、更多元化的方向
发展，为受众提供更加丰富、高效的“新
闻+政务商务服务”资讯。

北海市融媒体中心智能化转型迈出关键步伐

成功接入DeepSeek等AI大模型


